

Los acontecimientos políticos de Liberia

En Bebedero fueron interceptados los telegramas del General en los que pedía bestias para su viaje

La actitud del Secretario de Relaciones Exteriores - Se hostilizaba al General hasta ponerlo en estado nervioso - Esta noche se reúne la diputación y Comité Ejecutivo reformistas - La entrevista con el Ministro norteamericano

Los acontecimientos políticos que últimamente se han desarrollado y que tuvieron por teatro principal la ciudad de Liberia, han puesto en expectación a todos los ciudadanos de los diferentes grupos políticos.

Las primeras noticias motivaron una serie de comentarios más o menos alarmantes y las gentes se pusieron en movimiento deseosas de obtener detalles de esos sucesos en que se ha visto enrolado el General Volio desde los primeros momentos en que anunció su resolución de marchar a la frontera norte.

En el Gobierno mismo se ha hablado mucho acerca de esta cuestión, y hasta se ha declarado que se tenían noticias de que el General llevaba en miras preparar una revolución, haciendo insubordinar las fuerzas destacadas en la frontera para regresarse con ellas y emprenderla contra el actual Gobierno constituido.

Como se verá por el relato que vamos a hacer, todo esto es pura fantasía del mismo Gobierno a quien seguramente se le han dado informes erróneos.

De los decires de la calle, respecto de la actitud del Gobierno para con el General Volio, se colige que se le preparaba una emboscada allá en Liberia, no queriéndolo hacer aquí para evitar un mayor escándalo.

Y hasta se llegó a decir que en los círculos oficiales se abrigan ciertos temores hacia el General Volio a quien, con franqueza lo decimos, se le ha estado hostilizando de una manera muy abierta, no sólo de parte de sus enemigos políticos sino también de parte del Gobierno.

Todas estas cuestiones han influido grandemente para poner al General en estado nervioso.

Hay muchas cosas en todo esto que en realidad dan en qué pensar seriamente.

Todos consideran como algo muy especial el hecho de que, siendo el actual Gobierno enemigo declarado del General, estuviera tan solícito en prestarle toda clase de facilidades para hacer un viaje hasta la frontera. ¿Hasta la frontera? No; hasta Liberia, lugar éste que de antemano se había fijado para proceder contra el Jefe del Partido Reformista, y esto ha sido plenamente demostrado por declaraciones oficiales que más adelante enumeraremos.

Cuando el General Volio tomó el tren de pasajeros para Puntarenas, no hizo ninguna demostración de deseos revolucionarios. El no llevaba esa intención. Su declaración firme a los diputados reformistas que lo acompañaron hasta Puntarenas, fue la de traspasar la frontera e incorporarse a la revolución nicaragüense. Ese deseo lo había manifestado aquí también a otros amigos suyos.

Ni en el trayecto, ni en Puntarenas, habló de actos subversivos en contra de nuestro Gobierno.

Iba tranquilo, alegre y prometía volver con nuevo vigor para emprender la lucha política del Partido Reformista.

En Puntarenas tuvo algunas contrariedades aunque de orden secundario.

Cuando llegó a Bebedero sí tuvo la primera contrariedad seria. Allí se encontró con la mala nueva de que se había ordenado retener los telegramas que él había hecho remitir pidiendo bestias para continuar su camino hacia la frontera.

No encontró bestia, y ésto obedeció a órdenes superiores.

Por qué, entonces, si se le dejaba en amplia libertad para marchar a la frontera, se comenzaba así con actos de hostilidad para con el General?

Esto indica muy a las claras que ya se ponía en ejecución lo que tanto se dijo en el público, de que el Gobierno lo obstaculizaría mucho una vez que se encontrara fuera de la capital.

Por esta razón, el General Volio, ya un poco excitado hubo de proceder allí como lo hizo, para lograr que se le facilitaran las bestias para él y sus tres compañeros y continuar así su viaje.

Y posiblemente, como él viera que se actuaba forzadamente en su contra, tomó una resolución que no había pensado nunca llevarla a cabo.

Hecho lo que ocurrió en Bebedero continuó rumbo a Liberia.

Lo sucedido allí, según las informaciones oficiales, lo damos a conocer de nuestros lectores, tal y como fue expuesto ante el Congreso en la sesión secreta verificada ayer tarde. Dicen así los documentos leídos por el propio Secretario de Gobernación y Policía:

Dep. en San José, 11 de Setiembre de 1926.
Señor Comandante de Plaza del Guanacaste

Hay ha salido de aquí el General Volio con la intención de llegar a La Cruz en actividades contra el gobierno de Nicaragua y con intentos revolucionarios contra este Gobierno. Ha de pasar por Liberia y si llega con compañeros sospechosos, debe usted apresarlos por tratar de violar nuestra neutralidad y en cuanto al General Volio, déjelo ir con uno o dos compañeros.

Liberia

(f) RICARDO JIMENEZ

MEMORANDUM

1.º.—Desde días ha venido enterándose el Poder Ejecutivo de las actividades y planes del General don Jorge Volio que tenían, aparentemente, a ir en ayuda de los liberales nicaragüenses, pero en el fondo a provocar una insurrección de las tropas que hay en La Cruz para regresar al interior reclutando elementos reformistas adictos a su persona y con esas fuerzas hacer un levantamiento.

2.º.—Pocos días antes de irse, en una comida de despedida, con todo desembozo confirmó todo lo antes dicho; y, posteriormente, ha hecho diversas manifestaciones en el mismo sentido.

3.º.—Formó parte de los preparativos de su viaje, una compra de seis docenas de machetes en la casa del señor Reimers por medio de un agente, y los cuales deben hallarse en Santa Ana en casa del señor Volio o de alguno de sus amigos. Dos días antes de su partida dirigió un número considerable de telegramas a sus amigos del Guanacaste pidiéndoles que lo acompañaran en su expedición a Nicaragua.

4.º.—Como ya es sabido pidió al Gobierno, por medio del señor Secretario de Fomento, un automóvil del Ferrocarril al Pacífico que lo condujera a Puntarenas y una gasolina para llevarlo de allí a Bebedero. El Gobierno puso ambas cosas a su disposición, pues no quería tomar ninguna medida represiva contra el General Volio, para que no se nos pudiera hacer el cargo de que por simples rumores, poníamos la mano sobre un diputado, que es a la vez designado a la Presidencia. Creímos preferible dejar caminar las cosas para hacer palpable ante el país que la agresión procedía del señor Volio, sin que hubiera medido la más leve provocación de parte del Gobierno.

5.º.—En Puntarenas cuando llegó a embarcarse al Muellecito con traje militar, manifestó al señor Inspector de Hacienda don Mariano Rodríguez que iba muy contrariado con el Presidente de la República y que iba a incorporarse a la revolución de Nicaragua; que esperaba regresar, únicamente, para hacer Presidente a don Fernando Castro Cervantes quien era el único capacitado actualmente para ocupar esa posición; y para desafiar a duelo al Presidente de la República. Ya en ruta, declaró a uno de los miembros de la tripulación, que es persona digna de crédito, lo siguiente: "que el 15 de setiembre atararía la ciudad de Liberia y esperaba tomarla haciendo deponer al Gobernador, y que si moría hacía responsable de su muerte al Presidente de la República".

6.º.—En Bebedero el señor Volio amenazó al telegrafista con ponerlo preso por cuanto no le daba copia de un telegrama que éste acababa de recibir para la Agencia Principal de Policía de aquel lugar y puso dentro de la oficina a uno de los que él llama sus oficiales, vigilando al telegrafista a fin de dejarlo moverse. Luego se le impuso al Agente de Policía y le arrebató de las manos el telegrama. En Bebedero puso un orden general que transcribió a "La Nueva Prensa" y que literalmente dice: "Orden del Día en el Real de Bebedero, a 12 de setiembre de 1926. Servicio el acostumbrado. Ascíndese a Teniente Coronel a Juan Valobos Zúñiga, a Mayor a Eriberto Araya U. sp. y a Teniente a M. las Sáenz Zúñiga, por el buen comportamiento y corrección de conducta. Tómese razón. El General J. J. de Operaciones del Ejército Libertador de Nicaragua, Zona de Oriente. (f) J. Volio. El Secretario Adj. (f) Joaquín R. yoa".

7.º.—En Bebedero empezó a hacer requisas de armas y bestias. Mandó al señor don Roberto Solís una carta pidiéndole entregara seis bestias de las cuales una mula muy buena y noble para el señor Volio, como Jefe de Operaciones de Oriente. Luego fué personalmente donde el señor Solís y le exigió la entrega de dos bestias y de su revólver, lo cual Solís entregó con timidez. El señor Solís pidió al Jefe Político de Cabas que se dirigiera al Gobernador a fin de que recogiera las bestias y un revólver Colt que llevaba el señor Volio. El señor Volio manifestó en Bebedero delante de varias personas, que a su llegada a Liberia sorprendería al Comandante, le pondría el revólver en el pecho y de esta manera le obligaría a entregarle el cuartel. Allí se hacía nombrar Presidente de la República y nombró a Juan Pablo Cruz, Gobernador de la Provincia.

8.º.—A las 8 horas y veinte minutos de hoy llegó el señor Volio a Liberia acompañado de 3 individuos. Al pasar por la Administración de Correos se introdujo a caballo en ella. Los procedimientos del señor Volio hasta las ocho horas y treinta minutos de

la mañana, hora en que fué puesto preso, pasan tal como lo relata, en los telegramas que se copian, los señores telegrafista y Comandante de Plaza de Liberia.

Dep. en Liberia.

9.º.—Tratándose de un acto que constituya el delito de rebelión y de otros encañados a la ejecución de la misma, y siendo el caso de flagrante delito, el señor Volio fué reducido a prisión en Liberia, en donde se halla, lo mismo que se ha hecho con tres de sus acompañantes.

10.º.—Se está siguiendo la respectiva sumaria, y mientras se concluye el procedimiento judicial el Ejecutivo se adelanta a dar cuenta de todos estos hechos al Congreso.

A Presidente de la República

En estos momentos el General Volio y 4 compañeros asaltó mi casa de habitación a balazos hiriendo a dos policías y un guarda fiscal que en ese momento cruzaba por ese lugar. Este último cayó al suelo y en esa posición aún le disparó y está gravemente herido. Al General lo tengo en el calabozo y persigo a los dos compañeros. Se trata por éstos individuos de ultimarme para apoderarse de la plaza. Me ha extrañado mucho no obtener contestación a mi telegrama de anoche. Ya yo prevenía que algo grave tenía que ocurrir, cuyo anuncio se me dió por el amigo Lucas Avarado en telegrama que le transcribí. El caso requiere la inmediata destitución por el Congreso de la inmunidad de Volio y entregarlo a los Tribunales que usted ordene. Persigo a otros individuos que tengo informes estaban comprometidos. Volio entró esta ciudad con tres compañeros. En el momento actual tengo capturados dos de ellos; me falta uno. Espero sus instrucciones. (f) ELIAS BALDIOCEDA. Comandante.

Dep. en Liberia.

A señor Presidente.

La policía capturó como a las 10 horas a uno de los individuos que con el señor Volio vino, porque portaba una pistola y un machete al cinto. Fue pasado a la Agencia para que lo juzgasen. Momentos después se presentó Volio a la Agencia a pedir al Comandante. Como le negaron la libertad dijo que venía a quitárselo al Comandante. El Comandante estaba en su casa de habitación (frente a esta oficina). Lo primero que hizo Volio fue penetrar por un portón que da entrada al solar de esta oficina y se metieron a este salón por sorpresa él y cuatro individuos, todos con revólver en mano; me puso la pistola en el pecho para que me retirara del aparato y juntamente me llevaron a la pieza de dormitorio, donde puso a uno a cuidarme con orden de tirarme si me movía. Otro dejó en los aparatos. Este individuo desconectó el aparato de Puntarenas para llevárselo. El (Volio) y dos más se dirigieron a la casa del Gobernador, al frente, atacando a los policías que allí estaban. En seguida ocurrió más policía lo mismo que el hermano mío Eutopio, armados y le hicieron fuego, huyendo Volio y compañeros; Volio fue a refugiarse a una tienda distante 200 varas, donde fue apresado; otro de los volistas fue alcanzado en la calle y el tercero de los compañeros que tiró fue a un lado la huera lo. (Estos tres nicaragüenses radicados aquí que anda huyendo)

Dos de los policías fueron heridos y un guarda fiscal que estuvo en el molote recibió tres balazos, uno de gravedad. Le debo agregar que esta mañana lo vi (Volio) y compañeros que llegaron a una tienda china. Ahí pidió mercadería, como tiros, cintas, etc. Le tomé y dejó un recibo como que si fuera un Gobierno constituido. Aquí gritaba: "yo soy el Presidente de la República, yo mandé, ca ajosa".

EL TELEGRAFISTA

No queremos restar veracidad al relato que se hace sobre lo ocurrido en Liberia. Pero también hay que tener en cuenta que si así procedió el General es porque ha habido provocación. Esto, unida a la contrariedad sufrida en Bebedero, lo exasperaron en extremo y en su justa indignación se ha visto obligado a proceder así.

Una vez llegado a Liberia, según despachos telegráficos remitidos al Presidente de la República dicen que el General, desde los primeros momentos pregonaba la revolución.

Esto fue el pretexto muy de perlas para ordenarse su detención.

Lo ocurrido allá en Liberia, causó grande alarma en la provincia del Guanacaste y se habló de combinaciones revolucionarias, de planes que se iban a llevar a cabo y de muchas otras cosas que nunca han de faltar en casos como este.

Por lo general, la fantasía y las bolas se ocupan de agrandar notablemente los acontecimientos.

Aquí, lo que se comenta mucho y de diversos modos es la actitud del Secretario de Relaciones Exteriores.

Días antes de la partida del General Volio, el señor

Una joven fue colgada impulsado por los celos, un gendarme

de un árbol con la cabeza hacia abajo dispara dos tiros de revólver contra su mujer

El vecino de Zapote, de todo eso y siempre poblado cercano a Do- procuraba unirse a su minical, señor Laudén- amante. El padre la cio Mora, nos hizo el amenazó repetidas veces siguiente relato: con matarla y como in-

Allí vive con su fami- sistiera ella, resolvió lia la joven Nazaria, guindarla de los pies lo Abarca, de veinte años, cual llevó a cabo a pesar edad. La familia consta de la resistencia que la de los padres y dos her- muchacha oponía.

Nazaria fue expuesta zaria dió gritos pidiendo a un suplicio que le apli- auxilio, acudiendo varios có el padre y que consi- vecinos, entre ellos el stió en colgarla de la amante de la joven, quien, rama de un árbol, con la al verla en aquel estado cabeza hacia abajo. Este agredió al padre valiéndose humano castigo, que dose de una estaca e in- soportó la muchacha ca- firriéndole varias lesiones si por espacio de media en la cabeza.

Como a pesar de la hora, obligó a algunos intervención de los veci- vecinos a intervenir por nos y de la tunda que ella.

La muchacha es la recibiera de su yerno, amante de Zenovio Mu- manifestara estar dis- ñoz. El padre de ella puesto a matarla, hubo tuvo un disgusto con necesidad de llevar a la aquél y de aquí que le víctima a casa de una tía prohibiera a su hija el donde quedó resguarda- que continuara en sus da para librarla de las relaciones, obligándola furias de aquel hombre, hasta el punto de no de- quien prometió además jarla salir de la casa. Na- acabar con toda la fami- zaria, al fin enamorada lia de su yerno, incluso de Zenovio, no hizo caso también con él.

A continuación damos los detalles completos del suce- so sangriento ocurrido el sábado en la ciudad de Alajuela y en el que encontró la muerte una mujer bastante agraciada.

Ella se llama Ernestina Sibaja v. de González. Desde hacía algún tiempo mantenía relaciones amorosas con el gendarme Santiago Amador, oriundo de Montes de Oro.

El policial tiene muchos años de servicio y siempre se le tenía por hombre serio y capaz.

Ultimamente se habían apoderado de él los malditos celos. Creía que su mujer andaba en enredos con otro sujeto, y esta idea fue arraigando tanto en su ánimo que ya no tenía un momento de sosiego. En repe-

tidas ocasiones se suscitaban disgustos entre él y su com- pañera, motivados por las discusiones sobre el mismo tema. Ella, siempre lo ne- gaba rotundamente, pero eso no bastaba para tran- quilizar a Amador, sino que, por el contrario, cada día aumentaban sus celos y por consiguiente, la vida entre ambos amantes se había convertido en un infierno. En estos últimos días los disgustos habían aumentado al extremo de que ella teme- riera algo grave.

El sábado a eso de las once y media de la mañana, el gendarme Amador que estaba de servicio, divisa a su mujer por las inmediaciones del establecimiento denominado "El Resbalón." La había visto conversar con un individuo, precisa-

mente con quien ella celaba. Impulsado por los celos se acercó presuroso al lugar donde ella estaba. Una vez frente a ella, sacó su revólver y apuntándole al pecho le hizo el primer disparo.

Ernestina, al sentirse herida dió un grito llevándose inmediatamente las manos al pecho.

Luego, al faltarle las fuer- zas, en un movimiento involuntario, quedó de espalda hacia su amante, quien aprovecha el momento para hacerle el segundo disparo por detrás.

La mujer cayó gravemente herida y debatiéndose. La sangre manaba en abundancia de ambas heridas.

Inmediatamente acudieron muchos curiosos, y aquello fue unos instantes de verdadera confusión.

Sin pérdida de tiempo fué trasladada la herida al hos- pital donde se le atendió solícitamente, pero todos los esfuerzos fueron vanos. Ambos proyectiles del revólver habían causado heridas mortales, y Ernestina falleció a eso de las dos de la tarde, sin poder prestar declaración alguna.

El gendarme fue hecho preso y se le condujo a la cárcel a la orden de las autoridades judiciales.

El cadáver de la infortu- nada mujer fue sacado des- pués del hospital y conduci- do a la casa de sus familia- res para los efectos del en- tierro.

El policial había prestado servicio también en esta capital.

El lujo de las mujeres célebres El dinero y la felicidad

Después de recorrer cul dadosamente los anales de la historia un notable perso- naje francés ha podido llegar a la conclusión de que todos aquellos que actúan de esta manera que la mujer gas- ta con exceso en el adorno de su persona, carecen por completo de razón, ya que el lujo femenino, no es como ellos suponen, cuestión de nuestros días sino que ha sido así que de todos los tiempos. El declarante se expresa así:

"Para mí y por abundamiento hay que hacer constar que la emperatriz Josefina, esposa de Napoleón I, gastaba cada año 50 000 francos en guantes, 30 000 en achetes y una cifra fantástica en los 50 pares de zapatos hechos por Coppé.

Maria Antonieta pagó once mil francos por un reloj y cuatrocientos mil por un par de pendientes.

Una pavoise de la Du Barry costó 730 000 francos; una toilette de terciopelo blanco, 18 000 francos, y otra de raso, 15 000. En el año esta misma señora com- pró 136 000 francos de encajes, sin duda para no dejarse superar en elegancia de Madame de Cacoiseul, que lucía por valor de 67 000 francos en una sola toilette o por competir con madame de Bulfiers, que poseía encajes que valían poco más de 450 000 francos.

El guardarropa de Madame de Verrue, favorita del Duque de Saboya, contenía sesenta corsets, 500 docenas de pañuelos, 129 pares de medias, 25 toillettes de gasas bordadas de flores y ochenta de Damasco.

Bajo Enrique III, en 1575 el lujo de las señoras llegó a ser tan exagerado que el

propio rey quiso atajarlo. Hizo que se publicara una lista de treinta señoras de París que ostentaban un lujo excesivo, y esas treinta damas fueron inmediatamente después encerradas en una prisión.

Peo la dureza del castigo no sirvió para nada. Las cosas siguieron como antes. Luego pues, cabe afirmar que la irresistible influencia de la moda elegante, o más bien dicho la idea del lujo en grado máximo ha tenido sus admiradores en todas las épocas, y quien sabe si en la actualidad, tal vez por razones de economía o por el malestar financiero que deja sentir su efecto en casi todos los países del mundo, aquella esté pasando por un notable período de menguante."

Acusado recibo

"Compendio de Gramática del Lenguaje Internacional I.D.O. arreglado por la casa editorial Trejos Hermanos, para los estudiantes de habla española, de conformidad con los manuales autorizados por L. de Beaufrant, Presidente de la Sociedad Idioma Francés. La lengua internacional Ido, descendiente del Esperanto, viene a ser hoy el resultado de un trabajo colectivo, internacional y público, de eminentes hombres de ciencia.

Es un tomito muy interesante de cuyo envío acusamos recibo.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Como vedora historia la las medidas más aproxima- de este idioma, que, cre- dis.

Lo que ya no considero de tanta evidencia es esa incompatibilidad entre la felicidad y el dinero que establece nuestro héroe. Con sus tres millones de libras, él no habrá sido feliz; pero yo no era todavía el pijama del hombre feliz.

Otra noche al cabo de otros diez años se metió en la cama con millón y medio y dos pijamas, uno de ellos de señora porque nuestro héroe se había casado; pero tampoco aquella noche le sonrió la felicidad. Por fin a los treinta años de trabajo logró redondear el tercer millar; pero bien porque la lira había bajado o bien por que la felicidad había subido lo cierto es que tampoco con sus tres millones se sintió el pobre hombre más feliz que antes.

Y entonces, convencido ya de que la felicidad no consiste en el dinero, el desilusionado investigador quiso transmitir esta convicción al mundo, para lo cual se metió los tres millones en el bolsillo y se colgó de un árbol.

En un billete de mil libras y escrito con sangre decía lo siguiente: «El dinero y la felicidad son cosas incompatibles».

Yo me temo mucho que el idioma de nuestra historia no haya procedido en sus investigaciones con todo el rigor científico necesario, y antes de adoptar su conclusión quisiera hacer su experiencia por mí mismo. Que que, al fin y al cabo eran sus el dinero no es la felicidad libras, me parece evidente, aunque dudada alguna, es una de

El dinero, en cambio, sí existe, y la humildad se divide así en dos clases de infelices: los menesterosos que quieren ser acaudalados, y los acaudalados, que de ninguna manera quieren ser nunca menesterosos.

Nuestro héroe creía que la felicidad no consiste en el dinero; pero debía de creer también que no consiste en la falta de dinero, ya que, de no creerlo así, no se hubiera suicidado con sus tres millones sino que se hubiera dedicado sencillamente a vivir sin ellos. Y en este supuesto, ¿por qué dijo que el dinero es incompatible con la felicidad, en vez de decir, a lo sumo, que la felicidad no existe ni aun para los que están en posesión de la fortuna?

Yo sospecho que, aun con el oído corrido al cuello, el pobre hombre temía que le arrebatasen sus libras, sus buenas libras, que no eran rigor científico necesario, y precisamente, la felicidad, que no gozaban de una cotización muy ventajosa, pero que, al fin y al cabo eran sus el dinero no es la felicidad libras, me parece evidente, aunque dudada alguna, es una de

JULIO CAMBA

Pan PARA TODOS
Excelente calidad
Fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Afrecho DE TRIGO
Cebada - Heno de Alfalfa, extranjera y del país - Avena y un alimento especial para bestias
Tomás Fernández
Departamento ALMACEN

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Dobel Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

DONDE ROBERT TODA LA ROPA
Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

Información internacional

La asamblea del Banco de Cooperación Nacional

Trata Rusia de socavar a la Liga

Una nueva estrella cine mlográfica europea en Hollywood. —Se ha instalado en Hollywood, California, la estrellita cinematográfica europea, Soava Gallone, polaca que estudió medicina en París, se casó con un abogado italiano y espera ser divorciada de algún magnate de los dólares dentro de contados años.

El caso Tacna Arica será llevado a la Liga de Naciones, la que encomendará su estudio a tres de los más notables juristas europeos antes de someterlo para su decisión final a la jurisdicción exclusiva de un tribunal de árbitros suramericanos.

La guerra del Pacifico no tardará 100 años. —El vicealmirante de la armada estadounidense William H Pratt, ha expresado su opinión en Washington de que la guerra del Pacifico no tardará 100 años. Los principales beligerantes serán los EE UU y el Japón.

España quiere exportar artículos de algodón —El gobierno español ha designado una comisión que está realizando las pertinentes investigaciones de la industria de tejidos nacional, para recomendar después los medios y medidas que deban ser adoptados para conseguir que España exporte tejidos de algodón.

Notas cortas

ENFERMA

D desde hace algunos días guarda cama, debido a un pertinaz dolor de cabeza, la señora Gómez de Morales restablezca pronto.

Muy sinceramente deseamos que la señora Gómez de Morales restablezca pronto.

FIESTA EN SAN RAFAEL

En San Rafael de Heredia hubo un turno arcaico. El mal tiempo contribuyó a que esa fiesta no resultara tan solmada y concurrida como en otras ocasiones.

LABORES DE UN PARTIDO

El Partido Unión Cartaginesa va en gran auge cada día más. Sus miembros directivos trabajan con actividad en la consecución del fin que persiguen para la formación de una Muñeca progresista que llene las aspiraciones de toda la comunidad.

LAS FUNCIONES DEL CIRCO

El Circo Atayde Hermandos ha dado varias funciones durante el día domingo comenzando la primera matinee a las diez de la mañana.

El jueves será la última función, pues levantará su carpeta para instalarse en Heredia.

RIÑA SANGIENTA

En una fonda hubo una riña entre dos sujetos, resultando herido uno de ellos.

El juez cumplió las órdenes de Villalobos.

Conforme se había anunciado, anteayer a las dos de la tarde, tuvo verificativo la asamblea de accionistas del Banco de Cooperación Nacional, para lo que fueron convocados en su oportunidad.

En dicha asamblea se tomaron varios acuerdos importantes. Para la elección de nueva Directiva de esa Institución, se promovió un largo debate en el que terciaron varios de los principales miembros de la Directiva saliente.

Al final de esa discusión se procedió a elegir la nueva Directiva, siendo la anterior reelecta así:

Presidente, don Eduardo Castro Saborío; Vicepresidente, Licenciado don Vidal Quiros; Secretario, don Alejandro Salazar U. Vicesecretario, don Julio Padilla; Fiscal, don José Madriz; Vocales: Licenciado don Tomás Fernández, don Francisco María Núñez, don Ricardo Falcó y don Ezequiel Rodríguez; Suplentes: don Enrique Echeverría, don Augusto

Colombari y don Miguel Angel Herrera.

Se nombro Comité de Vigilancia integrado por los señores Juan Peralta F., Mariano Zúñiga C. y Alfonso Alvarado.

También se tomó el acuerdo respecto a que el próximo año sólo devengarán intereses las acciones que hayan sido totalmente pagadas.

Todos los accionistas que tengan más de cien colones en recibos, pueden solicitar la acción por igual suma.

La acciones pagadas to-

talmente tienen actualmente un valor de premio de once colones cada una.

En esa asamblea se leyó el informe presentado por el Gerente del Banco Cooperación Nacional, don Andrés Boza Cano, y que publicaremos en nuestra edición próxima.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

Berlín.—Mientras los delegados de las potencias de la Europa Central y Occidental se dirigieron hacia Ginebra para inaugurar lo que promete ser una gran batalla real para obtener puestos en el Consejo de la Liga, colonias, mandatos colonias, nuevos aliados, prestigio, y ventajas similares, Rusia vuelve a destacarse otra vez con sus esfuerzos por socavar a la Liga, anunciando una organización internacional de Estados que rivalizará con la Liga.

Oficialmente se anuncia que Rusia le ha ofrecido a Polonia un pacto de neutralidad similar al que ya ha concertado con Alemania. Turquía también se esfuerza por celebrar un pacto de negociaciones con los Estados del Báltico.

Rusia aun considera a la Liga como su enemigo principal y cree que Inglaterra trata de aislar al Estado Soviet y rodearlo de un círculo hostil. Para contrarrestar esto Rusia trata de crear a su alrededor lo que en efecto es una Liga rival de Estados, obligados a no atacarla y a permanecer neutra en el caso de que Rusia tenga algún conflicto con alguna otra potencia.

Rodeada por estos Estados obligados por tales tratados Rusia cree que puede frustrar cualquier supuesta maquinación inglesa y quizás tener las manos libres para actuar en la India. Polonia continúa retrasada por Varsovia India que podría aceptar si no se satisficen las demandas hechas por Polonia a la Liga.

La amenaza del pacto polaco es equivalente a las demandas de España con respecto a Tanager contra el cual se oponen los franceses e ingleses mientras Alemania sonríe amigablemente a España.

Club de divorciados

En Viena, Austria, se ha inaugurado el club de divorciados con 412 socios fundadores. Únicamente pueden ser socios los conyugues divorciados, y en cada caso se admite a uno de ellos.

El club celebra reuniones sociales semanalmente y uno de sus fines es la protección mutua de los afiliados.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1915 Redactor: ROGELIO GÓLCHER Administrador: RICARDO FALCÓ M. Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes ADMINISTRACIÓN: Avenida 7ª Este N° 344 Teléfono N° 71 :: Apartado 678 San José Costa Rica

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

Ferrocarril al Pacifico

COSTA RICA

Itinerario No. 17 — Regirá desde la hora 0,01 del viernes 6 de Octubre de 1922 —

Invalida el Itinerario No. 16 — Para gobierno e información de los empleados

JOSE CABEZAS, Administrador

LEON ROJAS G., Superintendente

Table with columns: Trenes Rumbo Oeste, ESTACIONES, Trenes Rumbo Este, and various time and distance data.

CIRUELAS Y ALAJUELA TRENES MIXTOS

Table with columns: RUMBO OESTE, ESTACIONES, RUMBO ESTE, and time data.

RAMAL DE ESPARTA TRENES MIXTOS

Table with columns: RUMBO OESTE, ESTACIONES, RUMBO ESTE, and time data.

PARADA ADICIONAL DE BANDERA SAN JOSE A PUNTARENAS

Table with columns: ESTACIONES, Facilidades, and distance data.

Table with columns: ESTACIONES, Facilidades, and distance data.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

EL INTERES PUBLICO

En estos días se está celebrando en Aranjuez, una feria escolar en beneficio de la escuela de esa localidad. Es variada la feria y se ha tratado, con ella, de mover el mayor número de intereses y de atraerle simpatías al movimiento. Aplaudimos esto. Aplaudimos la diligencia y el entusiasmo y la fe de los organizadores de esos festejos y queremos reconocer que ellos están dando un alto ejemplo a la ciudad, sino al país. Si no nos equivocamos, quien sugirió la idea de esta clase de celebraciones escolares, fue el Lic. don Fabio Baudrit, un vecino de la ciudad, generoso y de superior espíritu. Se recibió su idea con cierto excepticismo y no es sino hasta hoy que vemos organizado todo un movimiento formal bajo el plan concebido por él. Nosotros interpretamos esa idea en el sentido de que los vecinos pueden y deben considerar la escuela como un negocio propio, deben y pueden tratarlo como un negocio propio, con el mismo criterio de devolución, de interés, de apego, que siente el hombre creyente por su iglesia, por la iglesia de su vecindario. La escuela es preocupación de espíritu como lo es la iglesia.

No hay como establecer, en lo fundamental, diferencia entre ambas instituciones. Sería injusto decir que la escuela mata a la iglesia o que la iglesia mata a la escuela. Las dos obran como en un mismo plano activo. Las dos iluminan la conciencia del hombre, cuando lo hacen bien. Es decir, las dos concurren y se completan para dignificar al hombre. Una supuesta enemistad entre la iglesia y la escuela, no es sino consecuencia de imperativos prejuicios, de limitaciones injustificadas. Tampoco ha de perdurar mucho la idea de la escuela del Estado. Esto no supone sino una necesidad. La necesidad de crear frente a la tradición, la de la iglesia, una novedad, la de la vida civil. Pero lo que será más vivo en el futuro es el concepto de que una escuela es un organismo social: la escuela de la sociedad, se dirá con gran razón. Entonces tiene que desaparecer toda mezquina prevención entre una y otra cosa. En este camino saludable está trabajando con muy excelente intención el vecindario de Aranjuez. Su ejemplo va a ser repetido, por la escuela de Colón en el próximo mes. Como se trata de una costumbre nueva, vemos cuantas dificultades tendrán los organizadores de esas fiestas para darles un éxito completo. Sobretodo, hay que hacer grande esfuerzo para crear el interés. Si la escuela hace sentir bien sus fines, si la escuela se transforma a los ojos del ciudadano, si se convierte en un centro a servicio de nobles propósitos, dentro de la escuela hay numerosos propósitos nobles y humanos que llenar, las gentes irán sintiendo simpatía creciente por la institución y pondrán a servicio de ella la determinación de fortalecerla y de ponerla a la altura de los fines que haya escogido para su obra social.

Se irá poco a poco; se luchará con alguna resistencia; habrá necesidad de hacer muchas concesiones. Todo depende del genio con que se hagan estas cosas. De la voluntad de los unos, de la perseverancia de los otros y de la profunda fe en acción de los más.

El creyente se vanagloria de que un altar fue contribución suya en el templo; de que esa piedra del muro él la aportó; de que la madera de aquella puerta la trajo él. De que en el enorme edificio consagrado a la oración hay parte suya. Así sea la escuela, para que se convierta en legítima y viviente virtud: que el vecino se enorgullezca de que algo suyo hay en la primera casa de su vecindario; la casa en donde el niño adquiere la conciencia de su vida y de su destino.

ROMULO TOVAR

Viebo de la pag. 17

Argüello de Vars dió un reportaje a uno de los diarios de la capital. En ese reportaje se encerraban frases muy moliciosas, que bien demostraban la actitud del Gobierno para con el General Volio, una vez llegado éste a Liberia. Refiriéndose al hecho de que si el General Volio lograra pasar a Nicaragua, el Secretario de Relaciones Exteriores dijo enfáticamente, que dudaba de ello, pues encontraría algo que hacer en Liberia.

Qué indicaba el señor Argüello de Vars con eso? Sencillamente que el Ejecutivo había preparado su plan, una especie de emboscada para el General y que ésta se llevaría a la práctica en Liberia.

Por qué no se llevó a cabo aquí mismo. La frase en cuestión, en boca de un Secretario de Estado, indicaba una amenaza deliberada.

Se dejó partir al General Volio para caerle encima allá en Liberia, donde se encontraría solo.

Ya sabíamos nosotros también, muy de antemano, que al General se le preparaba toda clase de obstáculos en el Guanacaste, instigándolo por todos los medios posibles para obligarlo a que no llevara a cabo su proyectado viaje. Y si él se empeñaba en seguir adelante, ya le quedaba la ciudad de Liberia, donde se le pondrían todos los imposibles y hasta se le detendría. Y así se hizo por orden expresa del Presidente de la República.

Todos estos actos unidos al estado psicológico en que el General se encuentra con motivo de su reciente enfermedad, han contribuido notablemente para ponerlo en un estado de nerviosidad poco común. El hombre así se desespera y es capaz de cometer cualquier acto reñido a la seriedad y buena compostura.

Los acontecimientos relatados, pareciera que eran esperados con ansia por el Gobierno para pedir la cancelación de credenciales de diputado del General Volio. No de otra manera se explica la ligereza con que obró en ese sentido el Secretario de Gobernación.

Este se presentó inmediatamente al Congreso y dió lectura a los documentos que insertamos anteriormente.

El Secretario aludido explicó a la Cámara lo sucedido e hizo algunas declaraciones relacionadas con los rumores de revolución que preparaba el General Volio, rumores esos que en su mayor parte se deben a noticias propaladas por sus enemigos políticos que aprovechan toda oportunidad para desacreditarlo ante el país entero. Y como lo decimos, estas cosas siempre se aumentan considerablemente y más tratándose de un hombre de la talla del General, a quien muchos le envidian su inteligencia, su hombría y su valor puestas a prueba, envidia esa que fecundiza también en muchos elementos del Gobierno.

Nosotros no queremos hacer una defensa marcada del General. Relatamos todo tal como lo vemos, como está sucediendo.

El señor Castro Quesada informó de unas órdenes del día extendidas por el General allá en el Guanacaste y de otras cosas por el estilo.

Y terminó diciendo que el Ejecutivo desea que el Congreso considere lo ocurrido, enviando, si es del caso, un decreto por el que se ampliaran las sesiones extraordinarias.

El diputado don León Cortés, enemigo político del General Volio, fue el primero en hacer uso de la palabra. Se dolió sinceramente de lo que le pasaba al compañero, a quien considera muy digno de su simpatía y estimación.

Almorranas (Hemorroides) Para novelas, en la Dirección de este diario

requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Friega LA CUCHILLERIA

Los cuchillos de acero y tenedores se limpian fácilmente con Sapolio. También excelente para el aluminio y demás utensilios de cocina. No deja olor o polvo desagradable.

Únicos fabricantes de Sapolio
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
 Nueva York, E. U. A.
 Busque la banda azul y envoltura plateada.

SAPOLIO
 MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Expuso que el Gobierno, al informar de estos sucesos, había procedido en forma correcta, pero que, lo más conveniente era esperar a que se instruya la sumaria respectiva para proceder conforme hubiera lugar.

El diputado don Enrique Fonseca Zúñiga, declaró que con profunda pena se había enterado de esos sucesos relatados por el Ejecutivo, pero que en estos momentos de dolor, las palabras del señor Cortés constituían un lenitivo que mucho agradece.

Cualquier comentario sobre este asunto lo considera prematuro y el empeño suyo, como el de los otros diputados reformistas, es porque la Cámara espera a que esté levantada la sumaria correspondiente, pues mientras tanto no se puede proceder como es debido.

La vida del General Volio ha sido de patriotismo y de altivez, continuó diciendo el diputado señor Fonseca Zúñiga. Y por sus esfuerzos como ciudadano, como jefe de una agrupación política, por su personalidad de hombre de talento superior, por su doble carácter de diputado y de Designado a la Presidencia de la República, es acreedor de toda consideración.

Expuso su parecer de que el Congreso debiera nombrar una Comisión Especial que fuera a Liberia y de allí le acompañara a esta capital.

El señor Fonseca Zúñiga no censuró la actitud del Gobierno.

El diputado señor Ortiz mocionó para que la Cámara nombrara la Comisión a que se refirió el diputado Fonseca Zúñiga, siendo debatida por los señores Cortés y Arias.

También usó de la palabra el diputado don Julio Padilla, declarando que se pedía conmiseración o piedad para el General Volio.

Hizo un elocuente elogio de él, manifestando luego que no debía precipitarse las apreciaciones que debían hacerse como consecuencia de lo ocurrido, hasta tanto no se tuviera pleno conocimiento de causa; que la Cámara no podría pronunciarse en un extremo categórico.

No se debe considerar, como un hecho meramente material, la actitud del General Volio, sin antes aportar las consideraciones de orden moral que él haya tenido para adoptar esa actitud.

Al terminarse la sesión secreta, la Cámara desecha la moción del diputado Ortiz y aprobó la de dar un voto de simpatía al señor Presidente de la Cámara Licenciado don Arturo Volio, quien no concurrió a esa sesión debido a los acontecimientos ocurridos a su hermano el General.

Con lo que respecta a los decires que circulan, referentes a la entrevista habida entre el General Volio y el señor Ministro de Estados Unidos, Mr. Roy T. Davis en días pasados, debemos decir lo siguiente:

El señor Ministro envió una tarjeta al General Volio con motivo del cumpleaños de éste. Luego el General, para corresponder a esa cortesía le hizo una visita, también puramente de cortesía. Esto fue lo que ocurrió. Queda así desvirtuado el rumor que se hacía correr de que tal visita obedecía a otro orden de cosas.

Los sucesos ocurridos en Liberia y todos los anteriores han tenido en expectación a los reformistas. Todos ellos, fieles a su causa y a su Jefe, esperan con ansiedad el resultado de los acontecimientos, y han estado cambiando impresiones sobre el particular.

Con vista de lo ocurrido, la diputación reformista y el Comité ejecutivo del Partido se reunirán hoy en la noche en la residencia de don Enrique Fonseca Zúñiga para deliberar y tratar sobre la actitud que se debe asumir en estos momentos de honda prueba, en que todos lamentan estos hechos.

Para terminar, agregamos lo siguiente: El Gobierno, en relación con todos estos sucesos, ha caído en ciertas contradicciones.

En la exposición leída ante el Congreso ayer tarde, se decía que el Gobierno tenía conocimiento de antemano de las intenciones revolucionarias del General Volio.

Pero el Secretario de Relaciones Exteriores, en su famoso reportaje dado a "La Nueva Prensa" en uno de estos días, declara firmemente lo que sigue:

"El Gobierno no tiene conocimiento del objeto del viaje del General Volio y aún más, él no lleva carácter oficial alguno. Por otra parte, no se le podía negar el servicio de transporte que él solicitó; ahora, si pasa a Nicaragua, que lo dudo, PUES CREO QUE ENCONTRARA ALGO QUE HACER EN LIBERIA, el General Chamorro sabrá lo que hace con su persona".

Ya se ve, pues, que la voz oficial había declarado primero que no tenía conocimiento del objeto del viaje del General Volio.

Y luego, la exposición leída por el Secretario de Gobernación viene a desmentir lo dicho por el de Relaciones Exteriores.

Si desea comprar un buen libro, pase

la Dirección de La Prensa

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó